
L’exigence
Il y a quelques années, la 
Fondation de l’Armée du 
Salut en France ainsi que les 
œuvres sociales en Belgique 
ont défini cinq valeurs qui 
accompagnent leurs actions : 
l’inconditionnalité, l’exigence, 
la fraternité, la participation et 

l’espérance. Je souhaiterais m’arrêter sur la deuxième 
valeur : l’EXIGENCE.

Quelle est l’opinion de Dieu à ce sujet ?

 Jésus dit dans l’Évangile de Matthieu « Soyez donc parfaits, 
comme votre Père céleste est parfait.  »1 En termes 
d’exigence, on ne peut pas placer la barre plus haut. 

Dans l’Ancien Testament nous lisons  : «  Vous n’adorerez 
aucun dieu étranger. En effet, moi, le Seigneur, je 
m’appelle “Exigeant”. Oui, je suis exigeant.  »2 Les 
commandements de l’Ancien Testament montrent à quel point 
l’exigence de Dieu va au-delà de ce que nous sommes capables 
de faire. Et lorsque Jésus parlera à la foule, il ira encore plus loin 
et dira que ce n’est pas seulement l’acte de la transgression 
de la loi qui est condamnable, mais aussi les paroles que nous 
prononçons ou même l’intention.

Cependant, Paul dit : « Oui, c’est Dieu qui a réconcilié le 
monde avec lui, par le Christ. Il ne tient plus compte 
des fautes des êtres humains et il nous charge 
d’annoncer cette parole de réconciliation.  »3 Dieu ne 
nie pas notre péché ou notre incapacité à atteindre les standards 
exigés, mais il nous offre la réconciliation et la possibilité d’entrer 
en relation avec lui. Cela nous invite à une attitude semblable à lui, 
vis-à-vis de ceux qui n’atteindraient pas nos attentes. 

D’ailleurs, Jésus dira : « Ne jugez point, afin que vous ne 
soyez point jugés. Car on vous jugera du jugement 

dont vous jugez, et l’on vous mesurera avec la mesure 
dont vous mesurez. »4 Jésus met en garde contre une attitude 
trop critique ou exigeante envers les autres.

 Et Paul écrit : « Soyez bons les uns pour les autres, ayez 
un cœur plein de tendresse. Pardonnez-vous les uns 
aux autres, comme Dieu vous a pardonné dans le 
Christ. »5

La Bible nous invite donc à prendre conscience des exigences 
de Dieu, à faire notre possible pour y conformer nos vies, tout en 
sachant que nous n’y arriverons jamais de manière satisfaisante. 
Acceptons la réconciliation qu’Il nous offre en Jésus-Christ et 
soyons bons et compatissants avec ceux qui nous entourent. 

Colonel Jacques Donzé 
Chef de Territoire

1 Matthieu  5:48
2 Exode 34:14 Parole de Vie

3 2 Corinthiens 5:19
4 Matthieu 7:1-2

5 Éphésiens 4:32
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L’Armée du Salut, mouvement international, fait partie de l’ensemble des églises chrétiennes. Son message se fonde sur la Bible. 
Son ministère est inspiré par l’amour de Dieu. Sa mission est d’annoncer l’Evangile de Jésus-Christ et de soulager, en son nom, 
sans discrimination, les détresses humaines. En France, l’Armée du Salut exerce ses actions au travers de la Congrégation et 
de la Fondation. Elle est membre de la Fédération Protestante de France. En Belgique, l’Armée du Salut exerce ses actions 
au travers de ses communautés chrétiennes et de ses œuvres sociales. Elle est membre du Conseil Administratif du culte 
protestant et évangélique (CACPE).

« Des vies transformées »



Un mois de décembre particulièrement solidaire 

Un déjeuner de Noël à Belfort

Dans la nuit du 7 au 8 Décembre 2024, l’accueil de 
jour de l’Armée du Salut à Dunkerque a brûlé alors 
même que l’hiver arrivait ! Un drame pour toutes les 
personnes de la rue qui stockaient le peu d’affaires 
dans ces locaux et qui y trouvaient refuge la journée. 

En un instant tout ce qui leur restait est parti en fumée. Le poste 
de Dunkerque a tout de suite réagi en ouvrant ses portes tous 
les jours afin que ces personnes puissent passer la journée au 
chaud en attendant que M. le Maire puisse trouver une solution. 

Pendant plusieurs semaines, nous avons été pour ces 
personnes, un soutien moral et émotionnel. Nous leur avons 
distribué des vêtements, de la nourriture, et nous leur avons 
créé un espace de repos. Chaque jour était différent, mais les 
personnes de la rue ont su trouver à nos côtés de la joie, de la 
bonne humeur, grâce aux bons moments partagés ensemble 
comme les parties de jeux de cartes, de dés, ou bien encore les 
danses improvisées ou les parties de ping-pong. Nous avons 
accueilli en moyenne entre 20 et 30 personnes par jour et nous 
avons eu la visite du Chef de Territoire, le Colonel Jacques Donzé  
pour qu’il puisse faire un point sur la situation. 

Depuis, un nouvel accueil de jour a été ouvert, mais certaines 
des personnes accueillies continuent à venir régulièrement pour 
donner de leur temps dans des missions de bénévolat. 

Notre mission principale a été de nous battre avec eux comme 
William Booth l’aurait fait. 

« Soupe, Savon, Salut  » ont été nos mots d’ordre pour cette 
période !  Nous sommes une armée qui ne fait pas de victimes 
mais qui aide les victimes. 

Océane Gadan 
Poste de Dunkerque

Le 24 décembre, le poste de Belfort a accueilli une quarantaine 
de personnes pour un brunch puis un déjeuner festif. 

Un moment hors du temps fait de rencontres et de partages. La salle de 
culte du poste s’est parée de grandes tablées, de nappes rouges et même 
de guirlandes sur les boiseries. « Je trouve ça beau. C’est décoré ! », s’est 
exclamé Paola, interviewée par la presse locale, «  ils ont vraiment fait 
attention à ce que ce soit gai et accueillant pour les gens. Et puis les tables 
sont bien mises, tout est vraiment bien. ». 

Des personnes isolées ou sans domicile fixe ont pu profiter d’un buffet 
confectionné par l’association Objectif égalité. La distribution de cadeau 
s’est faite ludique avec une tombola aux billets tous gagnants ! « Apporter 
du lien, de la vie sociale et oublier pendant un instant tout ce qui fragmente 
l’esprit » ; voilà l’objectif atteint pour la major Patricia Pavoni.

Cet évènement a été largement relayé par la presse locale qui a donné la 
parole aux bénéficiaires. « Ça me va droit au cœur, je suis ravie, ça change 
un peu, on cause, on rigole », explique Kardjatou, venue avec sa fille de 4 
ans, « Là, on ne pense pas à autre chose, qu’à la fête ! » 

Anne-Sophie Boyer 
Service communication
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PARISRéveillon de Noël au Palais de la Femme
Le soir du 24 décembre a eu 
lieu le traditionnel réveillon de 
Noël au Palais de la Femme. 320 
personnes étaient attendues. 
Femmes, hommes, enfants ont 
pu vivre un temps festif autour 
d’un repas et d’un spectacle 
avec musique, jonglerie, tours 
de prestidigitation et même un 
atelier «  maquillage  » pour les 
enfants !

Les sourires se lisent sur les visages, 
tant chez les accueillis que chez les 
bénévoles, les remerciements aux 
équipes de service  montrent  combien 
cette soirée était une bulle de joie dans 
un quotidien parfois bien sombre. 

La bonne nouvelle de Jésus-Christ 
a été annoncée par une équipe de 
salutistes. Il s’agissait d’intervenir 
table par table avec un matériel 

adapté, facilitant le questionnement et 
l’interaction. 

À la fin de la soirée un cadeau était 
offert aux petits comme aux grands, 
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comme tout le monde, car Noël ne se 
mérite pas mais s’offre, se partage et 
se propage.  

Aline Chassagnot-Muller

Camp territorial de fin d’année
Passer d’une année à l’autre dans la présence de Dieu : tel était le but du 
camp de nouvel an qui a réuni 18 jeunes de 16 à 25 ans et 6 encadrants 
de France et de Belgique à Landersen dans les Vosges du 28 décembre 
2024 au 2 janvier 2025. 

Et tel a été le cas ! Les matinées étaient réservées à la louange, au partage spirituel 
et à la réflexion sur des thèmes spécifiques aux jeunes dont on ne parle pas souvent 

ouvertement tels que la violence, le 
harcèlement ou la sexualité. Les après-
midis et les soirées étaient pleins 
de découverte de l’Alsace avec ses 
châteaux forts, ses villages pittoresques, 
ses marchés de Noël, sa gastronomie… 
sans oublier les jeux, les glissades dans 
la neige, la soirée de la Saint Sylvestre 
sur le thème des Mangas et des séries 
télévisées. Une atmosphère vraiment 
positive et bienveillante qui a permis à 
chacun de se ressourcer et d’avancer 
sur sa route avec le Seigneur. Les retours 
étaient vraiment positifs. 

Alors, si tu regrettes de ne pas avoir été 
de la fête, réserve déjà ta fin d’année 
pour nous rejoindre, tu ne le regretteras 
pas ! 

Philippe Clément 
Poste de Strasbourg,  

encadrant du camp

LANDERSEN
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Deuxième édition de l’action Angel Tree :  
une étincelle de bonheur pour les fêtes

Cette année encore, l’Armée du Salut Belgique et les employés 
de Mars Belgium ont uni leurs moyens pour offrir un Noël 

magique aux enfants de familles défavorisées grâce à l’initiative 
“Angel Tree”. Ce projet solidaire permet aux enfants des familles 
accompagnées par le service de médiation de dettes de l’Armée 

du Salut de recevoir un cadeau personnalisé, offert par un.e 
salarié.e de l’entreprise Mars Belgium. Une belle occasion de 
rapprocher les mondes de l’entreprise et associatif, vers une 

société plus solidaire. 

 

 
Du lundi 3 au dimanche 9 mars 2025

au château de Tilff près de Liège
Direction : Michaël Vinet 

Prix : 180 € (162 € si paiement avant le 5 février)
     Infos : jeunesse@armeedusalut.be - 02 513 39 04
      Armée du Salut - 34 place du Nouveau marché aux grains 1000 Bruxelles

SEJOUR DE VACANCES
 ENFANTS DE 6 A 12 ANS

“Les architectes de rêve”
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 BELGIQUEUne chaîne de solidarité pour la confection et la distribution des colis de Noël 
En 2024, comme depuis plus de 50 ans à Bruxelles, 
l’Armée du Salut a organisé une grande distribution de 
colis de Noël à destination de personnes sans-abris, 
de personnes vivant dans des conditions précaires ou 
isolées. 

Grâce à la contribution sans relâche des équipes bénévoles et 
salutistes, à la générosité du public, via les dons récoltés lors des 
marmites de Noël, mais aussi à l’engagement des entreprises 
mécènes de l’opération, 420 colis ont été confectionnés.

220 ont été offerts aux bénéficiaires des repas de solidarité 
servis les mardis et vendredis au poste de Bruxelles central ou 
lors d’une fête organisée pour les personnes en situation de 
précarité en contact avec les 2 postes de Bruxelles. 

200 autres colis ont été distribués au domicile de personnes 
à faible revenu et à mobilité réduite suivies par les centres 
d’action sociale des communes bruxelloises. 40 chauffeurs 
et accompagnateurs se sont ainsi déployés dans toute la ville 
pour apporter un colis de Noël comprenant un repas de fête 
accompagné de douceurs et cadeaux utiles. 

Nouveauté cette année : à l’issue de leur visite à domicile, les 
bénévoles ont proposé aux personnes d’être visitées à nouveau 
par l’Armée du Salut dans les semaines et mois à venir. Quatorze 
personnes ont répondu favorablement. 

Dans d’autres postes de Belgique, plusieurs fêtes de Noël 
ont aussi été organisées pour les personnes en situation de 
précarité et bénéficiant d’une aide alimentaire tout au long de 
l’année. Un programme festif de qualité a été préparé et un 
panier de Noël leur a été offert. L’espérance et la bonne nouvelle 
de la venue de Jésus ont été annoncées ! 

Major Ariane Olekhnovitch 
Officière nationale pour la Belgique
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